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Sandrine Benoist est doctorante en sciences de gestion à l’Université de Tours et est affiliée au 
laboratoire Vallorem. Ses travaux portent sur le stress, les tensions de rôle et les paradoxes, et 
s’intéressent aux stratégies d’ajustement (coping) mobilisées par les acteurs. 
Dans le cadre de sa thèse de doctorat, elle mène ses recherches auprès d’agricultrices et 
d’agriculteurs de la Région Centre-Val de Loire, et plus particulièrement celles et ceux ayant fait 
le choix de l’agriculture biologique. 
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RÉSUMÉ    

La crise sanitaire inédite que nous avons traversée a mis en lumière une catégorie singulière 
de femmes et d’hommes : les travailleuses et les travailleurs essentiels (Lazar et al., 2020). 
Parmi ces acteurs, les agricultrices et agriculteurs occupent une place à part. En effet, les 
tensions observées à l’occasion du premier confinement ont mis en lumière la centralité de leur 
travail, entre enjeux de souveraineté productive (Cohen, 2020 ; De Boissieu, 2020 ; Dumont, 
2020 ; Gaillard, 2020), place d’une offre alimentaire de proximité, accessible et disponible 
(Neveu, 2020 ; Rastoin, 2020) et défis environnementaux. Le Covid-19 a mis notre société face 
aux limites d’un modèle agricole productiviste et intensif devenu obsolète, et dans ce contexte, 
les agricultrices et agriculteurs biologiques constituent une population intéressante à plusieurs 
titres. Si elle jouit d’une perception sociale globalement positive et a bénéficié du regain 
d’intérêt des consommateurs (FranceAgriMer, 2020), elle n’est pas exempte de critiques, telles 
le supposé impossible accès à tous (rareté) et pour tous (cherté) de ses produits (Kressman, 
2021). L’analyse du discours de ces acteurs engagés met en lumière des tensions de rôle (Katz 
et Kahn, 1966 ; Perrot, 2000 ; Djabi et Perrot, 2016 ; Arras-Djabi et al., 2021) nombreuses, nous 
invitant à réfléchir à l’agriculture que nous voulons à l’aube d’une société post-covid. Elle 
interroge aussi nos attentes et nos paradoxes à l’égard des agricultrices et agriculteurs 
biologiques. 
 
Cadre théorique  

Cette étude mobilise la théorie des rôles et s’appuie sur le concept de tensions de rôle (Katz et 

Kahn, 1966 ; Perrot, 2000 ; Djabi et Perrot, 2016 ; Arras-Djabi et al., 2021). 

 

Méthode   

Cette étude qualitative à visée compréhensive s’appuie sur des entretiens menés entre 2019 et 

2021 (durée moyenne : 1h45) avec des agricultrices et agriculteurs biologiques (n=20), 

conventionnels (n=11) et des acteurs associatifs (n=5) de la Région Centre-Val de Loire. Ces 

entretiens ont été retranscrits et ont fait l’objet d’une analyse de contenu (NVivo).  

 

Résultats 

Cette étude met en lumière les tensions de rôle perçues par les agricultrices et agriculteurs 

biologiques. Elle montre les ambiguïtés, les contradictions, les attentes excessives et parfois 

conflictuelles entourant les agricultrices et agriculteurs biologiques. 

 

Discussion 

L’agriculture biologique connaît une croissance forte suscitant de plus en plus la conversion 

par intérêt économique, bousculant ici les équilibres historiques d’un secteur fondé d’abord sur 

des valeurs et des convictions personnelles fortes. Face aux transformations rapides observées, 

notre étude suggère de réfléchir aux conséquences des changements à l’œuvre et aux leviers 

propres à prévenir et limiter la survenue de facteurs psychosociaux de risques. 

 

Mots-clés : Agricultrices et agriculteurs, agriculture biologique, tensions de rôle, covid-19 
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ABSTRACT    
The unprecedented health crisis we have been through has highlighted a unique category of 

women and men: essential workers (Lazar et al., 2020). Among these actors, farmers occupy a 

special place. Indeed, the tensions observed during the first lockdown highlighted the centrality 

of their work, between issues of productive sovereignty (Cohen, 2020; De Boissieu, 2020; 

Dumont, 2020; Gaillard, 2020), place of a local food offer, accessible and available (Neveu, 

2020; Rastoin, 2020) and environmental challenges. Covid-19 has put our society in front of 

the limits of a productivist and intensive agricultural model that has become obsolete, and in 

this context, organic farmers are an interesting population for several reasons. While it enjoys 

a generally positive social perception and has benefited from renewed consumer interest 

(FranceAgriMer, 2020), it is not free from criticism, such as the supposed impossible access to 

all (scarcity) and for all (high cost) of its products (Kressman, 2021). The analysis of the 

discourse of these committed actors highlights many role strain (Katz and Kahn, 1966; Perrot, 

2000; Djabi and Perrot, 2016; Arras-Djabi and al., 2021), inviting us to consider the agriculture 

we want at the dawn of a post-covid society. It also questions our expectations and paradoxes 

of organic farmers. 

 
Theoretical framework 

This study mobilizes role theory and is based on the concept of role strain (Katz and Kahn, 

1966; Perrot, 2000; Djabi and Perrot, 2016; Arras-Djabi et al., 2021). 

 

Method 

This comprehensive qualitative study is based on interviews conducted between 2019 and 2021 

(average duration: 1h45) with organic farmers (n=20), conventional farmers (n=11) and 

associative actors (n=5) in the Centre-Val de Loire Region. These interviews were transcribed 

and subjected to a content analysis (NVivo). 

 

Results 

This study highlights the role strain perceived by organic farmers. It shows the ambiguities, 

contradictions, excessive and sometimes conflicting expectations surrounding organic farmers. 

 

Discussion 

Organic farming is experiencing strong growth, prompting more and more conversion out of 

economic interest, shaking up here the historical balances of a sector based primarily on strong 

values and personal convictions. Faced with the rapid transformations observed, our study 

suggests considering the consequences of the changes at work and the levers to prevent and 

limit the occurrence of psychosocial risk factors. 
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